

VIDA NACIONAL

VIDA LABORAL

Además de los conflictos telefónico y textil, reseñados en este número de SIC realizaron diversas huelgas los taxistas, los gandoleros y los tractoristas.

Posteriormente, y más importante por la incidencia sufrida en nuestro pueblo, se dió un conflicto entre el Ministerio de Sanidad y los inspectores al servicio del MSAS. Problemas de contrato y de cobros de sueldos estuvieron en su base. Varios días de un paro que amenazó convertirse en nacional hizo sufrir a nuestra población marginada. Como ya es típico se declaró "ilegal", porque los empleados públicos no pueden contratar. Se amenazó con sanciones. Prevalció la cordura en el Ejecutivo y mediante la intervención del Ministro y del director de la OCP se logró solucionar algo que debería haber sido previsto. Habían estado en huelga 2.000 Inspectores de Sanidad.

HUELGA Y DESPIDOS

IPOSTEL se encuentra en una etapa preconflictiva. El Instituto Postal ha anunciado el cese de 5.000 trabajadores: Llamen la atención estas jubilaciones rón despedidos por reducción de personal. Llama la atención estas jubilaciones en un Instituto de reciente creación. La Administración ha planteado una reorganización más racional del ente, lo que hará un reajuste, reacomodo y reducción de personal. FETRACOMUNICACIONES se ha puesto en actitud de alerta y ha amenazado con ir a un paro nacional.

Algo semejante está sucediendo con los despidos que se anuncian en SIDOR. Si se llevan a efecto podría hacerse más explosiva la situación de Ciudad Guayana. No hay que pasar por alto que se realizarían justamente ahora que se introduce el proyecto de Contrato Colectivo. Ante estos despidos nos preguntamos ¿Cuál es la alternativa gubernamental? ¿Será para ofrecer puestos a quienes tienen el carnet de otro color? Si existe una verdadera racionalidad económica en la reducción de personal ¿se están creando nuevos puestos de trabajo racionalmente concebidos para la mano de obra cesante?

EL CONGRESO DE LA CTV, COPEI-AD Y LA FVM

El Congreso de la CTV va a ser celebrado en la Isla de Margarita del 8 al 11 de Octubre. Estamos en vísperas del

mayor evento de la Confederación de Trabajadores. En él, además de la elección de nuevas autoridades, van a discutirse las políticas a seguir dentro del movimiento laboral, teniendo en cuenta las circunstancias históricas en las cuales Venezuela está inmersa. El modelo de desarrollo deseado será uno de los puntos claves de la discusión. Por ello frente a la Carta de Maracaibo producida por FEDECAMARAS, la CTV tiene proyectado aprobar el Manifiesto de Porlamar donde deberían ser puestas las líneas maestras del modelo de desarrollo propiciado por la organización laboral. La cogestión obrera será un quicio fundamental dentro de dicha concepción.

Sin embargo, la elección de los componentes del Comité Ejecutivo de dicha Central se constituye en clave fundamental. Allí es donde se están moviendo las más altas instancias de los partidos. Los delegados a dicho Congreso se convierten en piezas maestras para la escogencia de los miembros del Comité Ejecutivo. El que sean unos u otros responderá a la fuerza que tengan los partidos dentro de los delegados. Las cifras de delegados propios dadas por AD y por COPEI no coinciden. Según AD le corresponderán 9 puestos en el Comité Ejecutivo y 3 a COPEI. COPEI en cambio indica que le corresponderán a él 4 puestos y 8 a AD. En este caso la Secretaría General la seguiría manteniendo COPEI. AD indica que esta función clave la podría mantener COPEI solamente si por un pacto "gracioso" le es entregada. Puntos de fricción para la constitución de delegados lo constituyen el hecho de que no se han realizado las elecciones en la Federación Campesina, cosa que favorece a AD, y el problema eleccionario que está viviendo la FVM con una alta explosividad divisionista.

Según los estatutos de la CTV sólo pueden acudir como representantes legítimos ante el Congreso, las Federaciones donde se han realizado elecciones. La Federación Campesina no las ha tenido. Sus delegados actuales favorecerían ampliamente a AD. Este partido alega la legitimidad de esta representación en una decisión del Consejo Ejecutivo de la CTV mientras que COPEI lo rechaza.

El 10 de julio se tuvieron las elecciones para renovar las autoridades de la Federación de Maestros. Obtuvo la mayoría COPEI, constituyéndose como

Presidente Carlos Alberto Andueza, hermano del Ministro de Justicia. Isaac Olivera al salir derrotado objetó la validez de las elecciones basado en listas espúreas y parciales favorecedoras de COPEI. El sector adeco de la CTV logró que se convocara nuevas elecciones. Adecos y Mepistas pactaron, aún cuando ha habido ciertas incertidumbres en esta unión que apoya a Olivera. El 25 de septiembre se realizaron nuevas elecciones. Prácticamente fue un plebiscito para Olivera, dado que casi sólo se presentaron a votar sus partidarios. Estos indicaron la intromisión del Ministro de Educación en la FVM, por el hecho de haber dado día libre con motivo de la marcha de Caracas, el día de las elecciones. Se estaría con ello realizando la división del gremio magisterial. Ambas FVM se disputan la autenticidad y se proponen defenderla en las diversas instancias legales.

Estos dos hechos, el de la Federación Campesina y el de la FVM han agriado profundamente las relaciones entre los sectores sindicales de AD y COPEI. COPEI ha amenazado con no asistir al Congreso de Porlamar. Hay grandes dudas y debates dentro del partido de Gobierno sobre ello. En todo caso su permanencia dentro del Congreso dependería de la resolución de estos problemas en acuerdo con AD. Estos hechos dan una vez más la razón a quienes afirman el sentido electorero y burocrático de nuestra máxima central sindical. El movimiento obrero se organizaría de acuerdo a los intereses sectarios de los dos partidos del sistema y no en interés y defensa de la clase obrera.

CARTA DE CONDUCTA: UN LLAMADO A LA DEMOCRACIA

En Riobamba, ciudad del Ecuador, fue firmada el pasado 11 de septiembre la llamada Carta de Conducta por varios países latinoamericanos. Colombia, Ecuador, Venezuela y Perú suscribieron un acuerdo mutuo en defensa de los Derechos Humanos como una obligación internacional.

La carta contiene 11 puntos siendo esencial el referido al respeto de los Derechos Humanos en nuestro continente. Fueron presentados 4 textos alternativos y nuestros países se abocaron por aquel que preconiza que dichos Derechos deben ser protegidos por una acción conjunta como obligación internacional y que el ejercicio de tal acción no viola el principio de no intervención.

Estas afirmaciones tienen una importancia vital, suponen por parte de los países del pacto andino (excluyendo a

Bolivia) la definición y toma de posición en favor de los regímenes democráticos para la América Latina ante el surgimiento de gobiernos de fuerza en el continente latinoamericano.

El 17 de julio un golpe militar en Bolivia encabezado por el actual presidente militar Luis García Meza sustituyó al gobierno democrático de la presidente Lidia Gueiler. Además el líder militar mantiene una línea de progresivo alejamiento del pacto andino y ha amenazado con unirse a los países de gobiernos militares como lo son Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay.

En este contexto la Carta cobra mayor vigencia. Es una llamada a reafirmar la amenazada institución democrática advirtiendo a los regímenes militares de nuestro continente que nuestros pueblos, así lo dice la historia, han decidido vivir en libertad. El jefe del Estado venezolano Dr. Luis Herrera Campins, presente en el acuerdo, así lo manifestó: "el despotismo y la violencia organizada en porciones de nuestro continente donde antes se mantuvo encendida la libertad, pretenden postergar sine die la normalización democrática de patrias humanas, cuyo dolor se estira como una larga y accidentada pena que se interna en el glacial océano".

La Carta que es un esfuerzo de los países del Pacto Andino por asentar las bases democráticas y apoyar al pueblo Boliviano en la búsqueda de un camino democrático también fue firmada en solidaridad por los países de Costa Rica, Panamá y España.

LA TOMA DE CARACAS

El jueves 25 de Octubre más de 40.000 manifestantes marcharon desde la U.C.V. hasta la Plaza El Venezolano en un acto de protesta contra la política del gobierno nacional en relación a las universidades. Estudiantes de la UCV, UDO, ULA, UC, USB, IUPC, UCAB y otros Institutos de Educación Superior, junto con los profesores, empleados, y autoridades incluyendo los rectores de casi todas las universidades nacionales con excepción de la USB y la UCV, participaron masivamente en la mayor movilización vista en Caracas desde la marcha que hace ya casi un año convocara la CTV. A diferencia de aquella, el final de la marcha universitaria no estuvo signado por la violencia policial sino por el programa de discursos previsto a cargo de autoridades universitarias y parlamentarios de izquierda presentes en el acto.

La "Toma de Caracas" se planteó

como un acto en defensa de las universidades y de la autonomía, y por la consecución de un presupuesto mayor y unos mecanismos regulares de financiamiento que eviten el anual regateo entre las universidades y el ejecutivo por el otorgamiento de crédito. Su paso por las avenidas caraqueñas sirvió sin embargo para apreciar el clima de descontento general vivido por la población, que en numerosas oportunidades hizo coro a los estudiantes en sus consignas sobre el alto costo de la vida y la mala administración gubernamental. Significativo también fue que la marcha brindó el marco para denuncias en torno a diversos aspectos de la política oficial: el apoyo a la junta salvadoreña, el problema del diferendo, etc. Todo esto convirtió a la marcha en un catalizador del descontento, si bien en la forma ocasional en que podía hacerlo dada su misma naturaleza.

Los antecedentes de esta movilización los constituyeron repetidos forcejeos entre las autoridades universitarias que planteaban la necesidad de obtener créditos por un monto total de 1.600 millones (ver cuadro) para continuar funcionando, y el Ministerio de Educación que ofrecía la cifra tope de 600 millones (ver cuadro); el último incidente vino a ocurrir 2 días antes de la movilización cuando el gobierno, en lo que puede interpretarse como un último y fallido intento por detenerla, elevó su oferta a 800 millones.

CUADRO

SOLICITUD DE CREDITOS ADICIONALES PARA UNIVERSIDADES NACIONALES

PRESENTADO POR EL CONSEJO NACIONAL DE UNIVERSIDADES

SOLICITUD DE RECURSOS ADICIONALES INSTITUTOS (Millones de bolívares)

UCV	469,60
Luz	309,00
ULA	150,30
UC	158,52
UDO	122,20
USB	52,10
UCOLA	138,10
USR	32,70
UNELLEZ	33,00
UNA	13,20
UNET	18,80
UNEFM	13,00
UNERG	10,45
Acuerdo CTV-Gobierno	21,80
Insuficiencia en Aguinaldo	35,00
TOTAL	1.577,57

FUENTE: Comunicado del CNU. El Nacional, 20-6-70.

No parece exagerado afirmar que la educación superior venezolana está aproximándose a una crisis estructural de grandes dimensiones. Una eventual política de estrangulamiento presupuestario a las universidades podría conducir a varias de ellas a una crisis que haría inevitable su cierre y posibilitaría una "intervención" externa que bajo la bandera de la racionalización administrativa a no dudar lesionaría duramente la autonomía y el rol crítico de las universidades en la sociedad sin, lo que es peor, garantizar el destierro de los recintos universitarios de las principales de sus lacras actuales.

Los sectores interesados en el resguardo de la autonomía deben demostrar ahora su capacidad de respuesta frente al problema, planteándose seriamente la regularización administrativa y el manejo estricto de los recursos, so pena de sucumbir, indefensos en el proceso que casi seguramente se avecina.

MONSEÑOR OVIDIO PEREZ MORALES: UN OBISPO PARA VENEZUELA

En diciembre de 1970 en esta misma sección la revista SIC saludaba con alegría la ordenación episcopal de Monseñor Ovidio. A pesar de que era nombrado auxiliar de la Arquidiócesis de Caracas, SIC acertó al titular el comentario: MONSEÑOR OVIDIO PEREZ MORALES: UN OBISPO PARA VENEZUELA. Desde su puesto de Secretario de la Conferencia Episcopal, a través de su actual y leída columna en El Nacional, por medio de los programas de TV y entrevistas de prensa Mons. Ovidio ha sido a lo largo de una década UN OBISPO PARA VENEZUELA. Ha levantado voces nuevas e impulsado iniciativas que enfrentaban la rutina. Por eso no han faltado contradicciones, sinsabores y hasta acusaciones contra él. Son los signos del verdadero camino evangélico.

El 11 de septiembre, fiesta de la Virgen de Coromoto, se hizo cargo de la Diócesis de Coro atendida durante cuarenta años por la bondad de Mons. Iturriza, quien con su sencillez llegaba al corazón de los últimos caseríos que tan personalmente conocía. En el acto de relevo pastoral brilló por su ausencia en el Obispo saliente y entrante ese lenguaje más pagano que cristiano que todavía nos duele en otros que hablan de "honores", "dignidades", "príncipes" y "púrpuras". Lenguaje al que por desgracia se han acostumbrado muchos representantes civiles. Mons. Ovidio habló de servicio. El Obispo es servidor. Y Mons. Iturriza quiso prolongar su servicio pa-

sando a sus 77 años a ocupar el puesto de un sacerdote al servicio de su comunidad en el Centro Belén de Punto Fijo. Lo que antes tuvo que hacer desde su escritorio, ahora podrá hacerlo Mons. Ovidio a través del servicio directo a una diócesis. Deseamos y esperamos muy vivamente que cumpla con el camino que trazaron en Puebla para los obispos:

"Este carácter paternal no hace olvidar que los pastores están detro de la Familia de Dios a su servicio. Son hermanos, llamados a servir la vida que el Espíritu libremente suscita en los demás hermanos. Vida que es deber de los pastores respetar, acoger, orientar y promover, aunque haya nacido independientemente de sus propias iniciativas. De ahí el cuidado necesario para "no extinguir el Espíritu ni tener en poco la profecía" (1 Tes 5,19). Los pastores viven para los otros. "Para que tengan vida y la tengan en abundancia" (Jn 10,10). La tarea de unidad no significa ejercicio de un poder arbitrario. Autoridad es servicio de la vida. Ese servicio de los pastores incluye el derecho y el deber de corregir y decidir, con la claridad y firmeza que sean necesarias". (Puebla No.249)

Mons. Ovidio que tuvo actuación destacada en Puebla y ahora asume en Coro los compromisos que todos los obispos hicieron en dicha Asamblea:

"Cumplir siempre con gozo, intrepidez y humildad el ministerio evangelizador como tarea prioritaria del oficio episcopal en el camino abierto e iluminado por los insignes pastores y misioneros del continente".

"Asumir la colegialidad episcopal en todas sus dimensiones y consecuencias, a nivel regional y universal".

"Promover a toda costa la unidad de la Iglesia particular, con discernimiento del Espíritu para no extinguir ni uniformar la riqueza de carismas..."

"Empeñarnos, por exigencia evangélica y de acuerdo con nuestra misión, en promover la justicia y en defender la dignidad y los derechos de la persona humana".

Somos muchos hoy en Venezuela los que miramos con simpatía y esperanza especiales hacia Coro porque deseamos que desde los arenales de Paraguaná y los caseríos de la sierra y a través del pueblo más sencillo sea Mons. Ovidio ahora más que nunca UN OBISPO PARA VENEZUELA.

**"SI LA NATURALEZA SE OPONE,
LUCHAREMOS..."**

Jueves 18 de septiembre por la tarde. Un promedio de 56 litros de agua

por metro cuadrado en Caracas, durante 5 horas. La lluvia de la década. El Guaire con un caudal de 600.000 litros por segundo.

Casi 20 muertos, varios desaparecidos, 2.000 familias damnificadas, 300 vehículos dañados y millones de bolívares en pérdidas. Zonas más afectadas: primero de la California Sur a Petare. Después de la Carretera Vieja de La Guaira. Luego Carapita.

La gente critica al gobierno: El alcantarillado es deficiente y el mantenimiento es pésimo. El Gobernador se defiende: El sistema de drenaje es insuficiente. Pero ninguna ciudad tropical puede tener un sistema de drenaje para los casos extremos. Hemos gastado en este período más de 25 millones de Bs. en embaulamiento, limpieza y drenaje de quebradas. Y eso que es el INOS el que tiene que ocuparse del problema.

El INOS replica: Los montones de desperdicios que diariamente los habitantes de Caracas echan por las quebradas y desagües, contribuyen a obstruir los drenajes y son la causa principal del desbordamiento de las aguas. Es necesario que la ciudadanía tome conciencia del problema.

Los bomberos observan que otra causa es la ausencia de programas de dragado en los lechos de ríos y quebradas. Las aguas del Guaire se estancan a la altura de los puentes de Macaracuay y el Llanito.

Las autoridades anuncian el dragado del Guaire, después que baje el nivel de las aguas. La limpieza y dragado del río tendrá un costo de 5 millones de bolívares, presupuesto aprobado por el Consejo de Ministros en su reunión extraordinaria.

Mientras tanto algunos periodistas observan dos grúas del Ejército cuando botan al cauce del río algunos muebles y otros implementos pesados.

Recomiendan un proyecto del ingeniero Santo Michelena. Lo entrevistan. "Decir que el río se desborda porque Caracas no está bien drenada, es una barbaridad. Si lo estuviera se agravaría la situación, porque aumentaría la corriente". Michelena corrigió las inundaciones de Las Mercedes, en junio de 1958, producidas por la quebrada de Baruta. Según él, el estado de contaminación del Guaire se debe a que los colectores marginales funcionan mal.

Mientras tanto, el Concejo del Distrito Sucre coloca en tiendas de campaña unas 600 personas, a unas 8 personas por tienda. Les están acomodando unos baños. Deberán permanecer en el sitio "unas dos semanas", mientras se les bus-

ca la reubicación definitiva. Dicen que el 85 por ciento de las familias damnificadas son colombianos indocumentados. Que serán puestas a la orden de una Comisión Oficial, para que decida qué hacer con ellos.

Todas las escuelas y 4 preescolares de la Carretera Vieja de La Guaira fueron tomadas por los damnificados. Los vecinos esperan la pronta intervención de las autoridades para que no se vaya a perder el año escolar. La escuela "Fe y Alegría" de Casalta Dos fue tomada por un grupo de 32 familias que se quedaron sin hogar en el barrio El Nazareno. "No queremos que se solucione el problema instalándonos en trailers o en barracas. ¿Se puede llamar a eso vivir?"

A 200 familias damnificadas en Carapita las instalan en los galpones de la General Motors en la Avenida San Martín. Los damnificados se acuerdan de los de años anteriores. Los que en 1974 fueron a Caucagüita, en 1975 a Nueva Tacagua, en 1977 a Los Mangos, en 1979 al Helicoide. Y que resuelven su problema en marzo de 1981. En Cúa hay para ellos 200 viviendas estables y 500 barracas.

Hay que controlar además a los saqueadores, a los fabricantes de ranchos y a los damnificados profesionales, que luego venderán el rancho adjudicado.

En el Concejo de Caracas varias veces no hay quorum, porque los ediles del gobierno dicen estar resolviendo los problemas en las zonas afectadas. Los damnificados intervienen en el Concejo para negarlo. El gobierno acusa a la oposición de querer sacar provecho de la situación.

Los damnificados repiten: "Queremos algo estable y permanente. En este país, lo provisional es eterno".

La lluvia nos sorprendió impreparados. Puso al aire mucho barro. Igualó a todos en momentos de tragedia. Ahora los de la California reciben la solidaridad del Cafetal y los créditos del gobierno. La tragedia seguirá para los pobres. Recibirán la ropa y la solidaridad de otros, sobre todo de los pobres. La Institución eclesiástica les dedicó una colecta. Quizá el gobierno haga una investigación exhaustiva. Tiene que haber muertos para que haya operativos.

La esperanza es quizá el constituido Comité Coordinador de los Damnificados de Caracas que exigen personal médico y paramédico, comida y leche, camiones cisternas, colchones, ropa y calzado.

"Si la naturaleza se opone, lucharemos..."